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  首先真的要感謝東吳大學能提供這麼好的機會讓我能出走台灣看看不同的世界。

大二下時我跟同學在企管系的走廊無意間看見去大陸交換活動的海報，一開始

是抱著不太可能會上的心態，但也沒多想什麼就去準備申請所需的所有資料。

公布申請結果的那天我們竟然都申請上了！這時才真正發掘『我竟然要去大陸

交換半年欸！！』 

  第一次自己出國而且還要去這麼久

說不緊張真的是騙人的，但我想這也

是交換能學到的第一件事──獨立為自

己負責。剛到蘇州大學時真的超忙碌，

要買所有的生活用品又人生地不熟，

好險學校有請當地的自願生來帶我們

辦理各項事務，以及熟悉學校環境，

這時不得不說蘇州大學真的滿大的，

裡面有三個小型足球場，人造湖，小橋流水的造景，而且還有看到東吳大學舊

址的牌仿，詩情畫意不虧是在煙雨江南的學校。在這種校園上課心情真的會變

好，教室裡都可以聞到陣陣飄來的桂花香，一月時臘梅初開也是十分漂亮。 

  蘇大的留學生宿舍是四人一間，很幸運

的是室友都是很好相處的人，日後的冒險

旅程也因為有他們變得更加精采！到蘇州

的第一個禮拜我們便去了從小就在課本裡

讀過的寒山寺參觀，真的親眼看到楓橋夜

泊的場景，感覺好不真實，也格外激動。 

  開學後就選了自己有興趣的課，他們的

老師有些很古板但有些也十分新奇有趣，我選的兩門課都是外籍老師授課，因

為蘇大的商學院排名還算不錯，所以師資也相當好，一開始我修的金融英語真

的很令我驚嚇，因為是外籍老師全程用英語在教有關金融的各種議題，像是貸

款、反洗錢、全球經濟、能源問題等等很專業的課程，而同學也有一半幾乎是

歐美人，但他們當地的學生也能在課堂上侃侃而談，這真的是台灣比較少見的

現象，先不說我們的學生有沒有在閱讀國際金融的資訊，光是要用英語站在台

上馬上分析案例就是一件需要極大信心的事，在試上第一堂課後我真的超想退

選，因為覺得自己的程度好像沒那麼好，但是又想挑戰看看，於是我就硬著頭

皮選修了這門課，在一次次被老師叫上台後漸漸也發現好像沒自己想的這麼恐

怖，撐著撐著不知不覺也順利的把期末考考完了，經過這門課我真的發現人的



淺力無窮！其實試試看好像也無仿，頂多就是不過但是為了面子好像在死讀活

撐中也學到了好多東西，非常感謝這位外師教會我的事。 

  此外我還選了一門名叫電子商務案例分析的課，是留學過的中國老師用英語授

課，這門課讓我深入了解現在國際正紅的電子商務在大陸已經如何被廣泛的使

用，不論是前不久剛在美國上市的淘寶，還是他們當地各式各樣的線上線下整

合案例，老師都講解得非常清楚，教學方式也採用很新穎的翻轉式教學，就是

把主體放在學生身上，透過學生不段的討論與互動，老師再從中講解加以分析，

我覺得這種教學方式非常好，不但讓上課不再死氣沉沉，也能讓學生更加了解

老師想表達的教學內容為和，這好像是中國近期在努力推行及研究的新興教學

模式，有種頃像於歐美開放式教學的方法，所以別再說大陸只會填鴨式教學了，

他們其實也正逐漸朝世界趨勢邁進。 

  大陸的電子商務真的是深入生活大小事，他們幾乎已經做到出門只要帶手機的

地步，支付寶或微信支付隨處可用，不論是大賣場抑或是路邊的水果攤到小吃

攤幾乎全都可以付錢，而我們去旅行的機票、火車票以及住宿的青年旅館通通

可以靠手機的 app 線上下訂立即付款，電子商務這部分不得不說台灣真的落後

中國非常多，以前看財經雜誌探討這個議題時都覺得哪有差呀，但自己實際去

體驗過後才發覺原來雜誌裡說的還真的是事實，或許我們在晶片及技術這方面

確實很優秀的領先中國，但電子商務這部分的商機台灣著實還有很大的發展空

間。 

  開始上學後我們幾乎都在學校餐廳裡

吃飯，一開始去真的覺得他們吃超鹹，

而且什麼東西都好大一份，我永遠記得

我那時叫了一碗台幣三十元的番茄蛋花

湯，想說應該是一碗，結果送來時竟然

是一大鍋！我當場真的是哭笑不得，炒

飯的份量也都超大碗，而且價格也都很

便宜，選擇也滿多的，因為它們學生人數很驚人，所以食堂也很大，還有一點

就是他們吃飯時間超準時，如果下午一點左右要去吃午餐幾乎每攤都收光了。

當地的學生都很愛喝名叫『酸奶』的乳酸飲料，其實就很像台灣的優酪乳，只

是更濃稠一點，我們這房的四個女生也都入境隨俗的愛上酸奶~甚至把整個冰箱

都塞滿了呢！ 

  蘇州離上海搭高鐵大約半個小時的車程，我們某個週末就去上海一日遊，看到

著名的東方明珠，以及各式各樣的摩天大樓，上海真的是個商業氣氛濃重的城

市，各行各業都有，感覺自己像劉姥姥逛大觀園一樣，看得眼花撩亂，從證卷

大樓到電子商業大樓，還有時裝周舉辦的指定地點──新天地，五花八門應有盡

有，這次我們當天來回其實有點趕，只有匆匆的一撇外灘夜景的風采而已，但



真的是絕美動人，都能想像出張愛

玲站在港邊風姿綽約的感覺了，人

民廣場的步行街也很有異國風情，

彷彿走在歐洲的時裝大街一般，晚

上點燈後更是夢幻！第二次來上海

是去找在復旦交換的同學，復旦校

園比蘇大的更大，而且商學院設備

都超高級，馬雲的發表會也都會在

他們的商院大樓舉行，不虧是中國數一數二的一流名校，這次在同學的帶領下

就比較深入的到處逛上海，新天地那裡真的很美，整條街道以及建築都很像電

影裡的場景，加上冬天光禿的樹幹更是別有一番蕭索的文青風味！ 

  蘇州最出名的就是各種園林，身為蘇

大的學生當然要去朝聖看看囉！我們第

一個參觀的是獅子林，園林其實就是古

代官員的家或是以前皇帝議政的地方，

獅子林出名的是它的怪石很多，整個庭

園充滿大大小小的石頭，人也可以在石

頭裡鑽來讚去，蠻特別的，也可以看到

古裝劇中出現的廳堂，整套木製的桌椅，加上端莊的對聯襯出主人的地位，而

園林最具特色的就是以窗為景，每個窗裡都雕飾著不一樣的圖案，甚是用心。

第二個去的就是名氣很大的拙政園，這個園林就是議政的園子，比獅子林更大，

但是其實裡面大同小異，只是一些裝飾的方法不太一樣而已。 



  蘇州還有個有名的景點名為七里山塘，就是沿著河道兩邊都充滿商家以及市集，

中間的河道現在發展成可供觀光客遊船，而最值得一看的就是傍晚時分河畔的

燈籠紛紛亮起，垂柳飄飄伴著河邊絡繹不絕的吆喝聲，這感覺彷彿來到了世外

桃源，有種說不出的古早味，樸實美麗卻

又踏實，而蘇大附近也有一個類似的景點

名為平江路，那是我們假日放學的好去處，

一樣美麗，只是是七里山塘的精緻縮小版

而已。而蘇州有名的菜有糖粥、松鼠桂魚、

酸菜魚等等，我最喜歡糖粥，因為他食材

簡單但口感卻很好，糖粥其實就是稀飯上鋪一

層紅豆泥，很神奇的吃法，但卻意外的爽口好

吃，再加點當地盛產的桂花露更是極品！而且

賣相也相當討喜。另一到松鼠桂魚也不錯，是

把魚肉特殊處理後詐得金黃酥脆，整條擺

在盤子上相當美觀喜氣，而當地有名的得

月樓餐館更是以此作為招牌菜，一條魚就

將近一千台幣，價位非常高，但是外酥內

軟的口感，只能說它果真值這個價錢！ 

 中國最令人期待的節日非雙十國慶連假莫

屬了！而我們也規畫這幾天要去自助行壯遊，選擇了中國著名景點九寨溝為目

標的旅程，由於這次去的地方比較遠所以就搭中國廉價航空飛去成都，廉價航

空初體驗其實也沒想像中的恐怖，由於我們是自助行所以把十幾天的行李全部

背在身上，我只能說我還沒走出蘇大就想回宿舍了，因為真的超級無敵重！不

過為了看到美景我們還是都堅持下去了，到成都後已經接近半夜了，第一次住

青年旅館覺得超新奇，六個人一間房間，全都上下舖，衛浴是十幾個人共用一

間，房間裡的人來自各地，大家都有不同的故事，但能在異地齊聚一堂也真的

是很奇妙的緣分，大家會分享當地的交通資訊或是哪裡有好吃好玩的等等，但

是淺眠的我幾乎整晚都沒睡，因為有些人很晚回來有些人一大早出門，進進出

出的還真的有點不習慣，由於成都重慶都算是比較內陸的地方，所以飲食方面

都偏辣，為了生存不吃辣的我們竟然到最後連麻辣鍋都可以吃了，真的很厲害！ 

  一開始去了都江堰，看到李冰父子畢生的心血，真的好大好壯觀，而且以古人

的智慧能做出這麼龐大先進的水利工程真的是著實不容易，看這牆上深淘灘低

作堰的名言，就能感受出其父子花了多大的精力在打造一個創世的大工程，就

連鄧小平也在牆上大大的提字『造福萬代』來讚嘆都江堰工程以及感謝其父子。

之後去錦里古鎮和寬窄巷子，看到當地的各式小吃，還有獨特的建築風格，更

是真正見識到雙十國慶他們的人潮洶湧有多可怕！成都最有名的還有熊貓基地，

這裡算是一個只有熊貓的動物園，裡面有分各種年齡層的熊貓，真的超可愛，



終於不是看到只會睡覺的團團圓圓了，

而是真正在進食、散步和互相打架的熊

貓，還看到剛出生沒多久的熊貓寶寶，

真的是療癒到不行！！ 

  再來就是這趟旅程的重頭戲九寨溝了，

我們花了足足十三小時的時間搭客運上

到三千多公尺的山上，但是進去後我還

真的對那時三小時毫無怨言，因為真的

太美了，九寨溝的每一處都美得像置身

仙境，那湖水清澈湛藍，尤其是著名的

鏡海，在清晨湖面靜如止水，完整的倒

映出樹林的色彩，更精采的是因為季節

的交替，樹木呈現紅黃綠交接，使得畫

面更是艷麗，五色海是其中我最喜歡的

景點，這裡的湖水更是藍的閃閃發光，

一覽無遺的大片湖景，環繞著各色樹林，

美不勝收阿！我真的覺得美到如果有仙

女從湖底躍出，我應該一點都不會驚訝

的程度！如果說台灣山水是秀麗，那我真的是見識到壯麗是如何的樣子了。 

  之後我們又利用周末的空檔報名了當地

旅遊團的黃山兩日遊，人家總說五嶽歸

來不看山，黃山歸來不看嶽，既然這麼

有名了，一定要去看看，上山的路程其

實野滿艱辛的，因為路真的有點斗，還

有著名的百步雲梯，但是山上很漂亮，

雖然沿路一直雲霧夾雜，但是隨處拍照

都真的很像走在山水畫間，光想我自己走在徐霞客的詩裡就覺得好神奇，看到

著名的迎客松、虎松、霧松等等，每一棵都氣宇非凡。還去了臥虎藏龍的拍攝

地──宏村，這是一個為胡而建的村落，而中間的這個大湖竟然是人工的，著實

形成一個特別的風景。 

 

  最後一個行程就是北京自由行，這次也是搭飛機直接飛到北京首都機場，那陣

子霧霾很嚴重，所幸我們去的前一天颳大風把霾吹散了，不然應該什麼都看不

到，一開始先去前門大街逛逛，這裡是古代宮外最熱鬧的地方，現在變成故宮

前面的光觀區，有很多老店，晚上去看北京著名的鳥巢和水立方，水立方會不

停的變色，建築給人很高的科技感，隔天去參觀被八國聯軍燒毀的圓明園，在



遺跡中依然可以想像出當年這是個多麼富麗堂皇的花園，尤其是著名的十二生

肖噴泉，中西合併的藝術感在當年一定是非常前衛的創新。當然也有去吃北京

烤鴨和涮羊肉，兩個都是我的最愛，還吃到了鴨皮沾跳跳糖的新吃法很是新奇

好玩，晚上的青旅我們選在老北京胡同裡，體會當地人家在胡同裡的生活方式，

方向感不好的我們超容易在胡同裡迷路的。八達嶺長城更是必去的景點，看到

在山頭綿延不絕的長城，十分十分壯觀，而且山的坡度其實都超斗的，很佩服

以前的人怎麼有辦法建造出這麼困難的工

程。 

  還有去以前皇帝祈福的天壇，看到古裝劇

中常常出現的祁年殿，最後還去了之前很

紅的古裝劇─步步驚心中四爺，也就是雍正

還沒成為皇帝前住的庸王府，現在已經改

成喇嘛廟，這趟旅程中唯一的遺憾的應該

就是我們剛好遇到故宮周一休館，所以無

緣進去紫禁城看看了。 

  回蘇州後接濟而來的就是期末考了，他們

本科生都超級認真，剛開學時圖書館就已

經是爆滿的狀態，晚上更有很多教室是燈

火通明的供他們讀書，因為他們人口很多比台灣更加競爭，光是要出國留學就

要先跟學校裡的人比積分，所以他們很重視學校的課業，一個學期平均好像都

還要修到三十學分，比台灣多很多，但這樣就不能像台灣學生有更多時間去好

好規劃自己未來到底想做什麼，其實也有點可惜。 

  交換的這半年遇到了許多人也經歷了許多事，學了不少也成長了很多，出走台

灣後發現以前的自己有點像井底之蛙，一直活在自以為的舒適圈裡，殊不知在

我們還拿他們開填鴨式教育玩笑的時候大陸學生也正在以光速的速度朝世界邁

進，而他們年輕一代的學生其實滿多也根本不在乎什麼台灣獨不獨立的問題，

而是以一個世界觀的態度來看待這件事，他們認為未來在職場上看的都是能力，

爭論一些其他的似乎也沒什麼意義。但不得不說去了中國後也才發現自由是多

麼難能可貴，他們就算到現在仍然會監控微信的訊息，把敏感字都篩選掉，我

非常慶幸自己生在一個言論自由以及民主法治的國家，沒有失去過就不懂得珍

惜是台灣現在年輕人的大問題，有些人濫用了自由而使別人受傷，這些看在大

陸人眼裡更是氣憤，因為他們連自由都是侷限的，而我們擁有這項權利卻不好

好珍惜，那會多麼令人痛心，剛好這學期在中國又逢台灣總統大選，所以真的

感觸特別深。 

當然這半年中還學會了為自己負責，每次去自助旅行時再苦再累都要撐下

去，因為沒有父母可以幫忙，既然是自己選擇的，再怎麼狼狽、生病都還是堅



持下去了，以前的我比較軟弱膽小，但經過這半年的訓練真的勇敢了很多，許

多事情我都把它想得太難太複雜，但其實最難的是踏出第一步，一但你走出去

了，後面就算絞盡腦汁還是能想辦法完成的，希望未來的我能繼續勇敢，出走

台灣，看看世界！『有夢最美，築夢踏實』──送給勇敢的自己，也謝謝東吳大

學。 


